



Bulletin trimestriel d'information  
de l'Église protestante unie de Vosges-Meurthe

N° 3-2022 : AUTOMNE

À LIRE ET MÉDITER

David MITRANI

Certains numéros de ce bulletin ont comporté de nombreuses photos. Aujourd'hui, paraissant avec un petit retard, celui-ci est composé essentiellement de deux textes.

Le premier, c'est la « charte pour une Église de témoins » adoptée par notre dernier synode national. Nous avons à nous l'approprier afin de mieux nous (re)mettre en marche dans notre témoignage chrétien, comme croyants et comme communauté. Le Conseil presbytéral aura à travailler sur des orientations qui en découlent...



Le second texte est celui que votre serviteur a prononcé lors du traditionnel « temps pour la paix » inter-religieux le samedi matin du Festival international de géographie, soit cette année le 1<sup>er</sup> octobre, à partir du thème de ce FIG. Il a eu lieu juste après une conférence du père Olivier BOURION sur « les déserts dans la Bible », à la cathédrale. Musulmans, juifs et catholiques se sont également exprimés lors de ce temps.

international de géographie, soit cette année le 1<sup>er</sup> octobre, à partir du thème de ce FIG. Il a eu lieu juste après une conférence du père Olivier BOURION sur « les déserts dans la Bible », à la cathédrale. Musulmans, juifs et catholiques se sont également exprimés lors de ce temps.

CHARTRE POUR UNE ÉGLISE DE TÉMOINS <sup>1</sup>

Préambule :

Élaborée à partir des retours des synodes régionaux, cette charte est un texte dans lequel nous nous accordons sur un élan commun, un texte d'encouragement et de partage de

Bien sûr, ce numéro se termine par le calendrier de nos prochaines rencontres et activités, tel que prévu à ce jour, ainsi que du rappel des événements heureux ou tristes ayant donné lieu à des célébrations le trimestre précédent.



Lors dudit trimestre, le Conseil presbytéral a poursuivi son travail... et ses agapes avec conjoints !

Le petit groupe qui prépare localement la participation d'une chorale régionale au culte synodal du 20 novembre (auquel vous êtes tous invités) a poursuivi ses rencontres à Épinal, et ça continue !



N'oubliez pas notre grand rendez-vous : le marché et le repas de l'Avent le 27 novembre !

Synode national de l'EPUdF - Ascension 2022

convictions sur la mission de l'Église et les ministères.

*L'Esprit Saint nous encourage à témoigner de l'amour de Dieu, en paroles et en actes (...)*

*Sur la lancée de la Réforme, l'Église protestante unie de*

<sup>1</sup> Tout en ne recourant pas à l'écriture inclusive, ce texte s'entend aussi bien au féminin qu'au masculin.

*France annonce cette bonne nouvelle : Dieu accueille chaque être humain tel qu'il est, sans aucun mérite de sa part (...)*

*Il nous appelle, avec d'autres artisans de justice et de paix, à entendre les détreffes et à combattre les fléaux de toutes sortes.*

(Déclaration de foi de l'ÉPUdF — extraits)

En communion avec les chrétiennes et les chrétiens de tous les temps et de tous les lieux...

Émerveillons-nous de l'amour de Dieu pour le monde et pour chacun,

Allons vers les autres, ouvrons-nous à l'accueil,

Faisons de la mission de l'Église notre joie,

Ayons confiance en la puissance de l'Esprit Saint !

\* \* \*

#### A- Émerveillons-nous de l'amour de Dieu pour le monde et pour chacun

1. Le grand mouvement de l'amour de Dieu pour le monde (Jn 3,16), pleinement manifesté en Jésus-Christ et porté par l'Esprit Saint, est la source de notre émerveillement et de notre joie.

2. Notre vocation de témoins est d'accueillir et partager cette bonne nouvelle pour la Création tout entière. Nous recevons cet appel dans l'écoute de la Parole de Dieu, la prière et la communion fraternelle, mais aussi en cheminant avec les femmes et les hommes de notre temps, sensibles à leurs joies et attentifs à leurs cris.

3. Avec ses dons reçus de Dieu et dans la conscience de ses propres limites, chacun de nous peut prendre sa part de mission, aussi modeste soit-elle, et dire « je » en témoignant du Christ.

4. Certains, collégialement ou personnellement, reçoivent des dons particuliers pour agir de manière spécifique au bénéfice du témoignage de toute l'Église. Celle-ci est appelée à discerner, reconnaître, former et accompagner ces personnes dans le cadre de services (ministères) pouvant s'exercer depuis la communauté locale jusqu'à l'Église universelle.

5. Nous le savons, nous le confessons, l'Église n'a pas sa raison d'être en elle-même. Elle ne peut vivre que par Dieu et pour les autres.

#### B- Allons vers les autres, ouvrons-nous à l'accueil

1. N'oubliez pas de pratiquer l'hospitalité (Hb 13,2) ... Accueillir, c'est ouvrir les portes de nos églises et de nos cœurs, c'est se laisser bousculer par l'Esprit saint et la présence de l'autre qui me questionnent et me transforment.

2. Le royaume des cieux est au milieu de nous... (Lc 17, 21)

Aller vers l'autre, c'est d'abord le saluer dans la paix de Dieu (Lc 10, 5). C'est faire connaissance, se laisser accueillir dans son monde, se mettre à son écoute et apprendre à parler son langage. Ni moi ni mon Église ne serons plus les mêmes.

3. Le Christ s'est dépouillé lui-même (Ph 2, 7) pour se faire serviteur... Témoigner du Christ, c'est se dépouiller de notre assurance et, dans notre faiblesse, aller vers l'autre pour le servir.

4. Je suis avec vous tous les jours (Mt 28, 20) dit Jésus... Une Église de témoins, c'est une Église pour tous les âges, qui chemine et agit au long cours avec des femmes et des hommes libres, aux parcours variés et souvent inattendus.

#### C- Faisons de la mission de l'Église notre joie

1. Sans moi, dit Jésus, vous ne pouvez rien faire (Jn 15, 5) ... Le Christ nous donne de témoigner de l'Évangile, et pour cela il nous faut sans cesse le recevoir avec foi. Au cœur des mutations de notre temps, par la prière, l'étude, l'apprentissage d'une vie de disciple, l'interpellation des autres, Dieu nous prépare à être ensemble ses témoins, avec une intelligence renouvelée (Rm 12, 2) et avec la force de surmonter les obstacles personnels et communautaires.

2. Par mes œuvres je te montrerai ma foi (Jc 2, 18) ... Nous voulons évangéliser et ce service est rendu en paroles et en actes. Annoncer la Bonne Nouvelle de la grâce de Dieu et mettre en pratique sa justice, notamment dans la diaconie, sont pour nous indissociables, tout comme le sont l'amour de Dieu, l'amour du prochain, la réconciliation du monde.

3. Je ne suis pas venu pour être servi mais pour servir (Mc 10, 45) ... Nous voulons témoigner du trésor de l'Évangile et participer à la transformation du monde à la suite du Christ (Mt 10,8). Être Église du Christ, c'est discerner, dénoncer et combattre les injustices, s'engager avec d'autres en faveur et avec les plus fragiles, et devant l'urgence de la situation écologique, se placer dans une attitude d'accompagnement et de responsabilité<sup>2</sup>. Être Église du Christ, c'est chercher à vivre la fraternité universelle, au bénéfice de toute la Création.

4. Attachés à la liberté de l'Esprit et à la communion fraternelle (1 Co 1, 9-10), nous nous réjouissons de la créativité et de la diversité de nos sensibilités et engagements pour porter la mission de toute l'Église. Nous savons que nos gestes parlent et que nos paroles portent dans les débats du monde, quand nous les vivons dans la confiance, l'espérance, et l'amour (1 Cor 13, 13). C'est là que nous trouvons le goût d'une vie plus forte que la mort et toutes ses puissances.

<sup>2</sup> Synode National 2021, 2<sup>ème</sup> session, Sète 22-24 octobre 2021, décision « Écologie : quelle(s) conversion(s) »

#### D- Ayons confiance en la puissance de l'Esprit Saint !

1. Grâce à l'Esprit, chacun de nous est témoin du Christ (Ac 1, 8) ... L'Évangile est une Bonne Nouvelle pour tout être humain et il peut résonner en toute langue et toute culture. Là où nous nous trouvons, nous pouvons exprimer avec assurance l'espérance qui est en nous (1 Pi 3, 15).
2. La diversité est une réalité de nos sociétés et de notre Église. Nous nous réjouissons que l'Évangile de la Grâce se vive et se dise de différentes manières.
3. Pour renouveler notre témoignage dans des contextes qui ne cessent d'évoluer, nous croyons que l'Esprit Saint suscite toujours de nouveaux dons (charismes), ministères et ministres. Accueillons-les avec reconnaissance et avec joie, quitte à nous laisser bousculer.
4. À l'écoute de l'Esprit, nous nous efforçons d'exercer un

discernement critique à l'égard de notre propre témoignage : il doit rester ferment de liberté et de justice, conformément au témoignage biblique (Ga 5).

5. Nous voulons aussi exercer un discernement critique à l'égard des idoles et idéologies qui traversent le monde et ses cultures, et tentent de se substituer à la Parole de Dieu. Dans des dialogues fraternels et exigeants — qu'ils soient œcuméniques, inter-religieux ou interculturels — nous voulons témoigner de l'amour et de la vérité du Christ jusqu'au bout du monde.

#### ENVOI

Heureux es-tu : le Christ vient à ta rencontre !

Il te choisit, t'appelle, t'entraîne, t'inspire.

Avec d'autres, tu deviens témoin du projet d'amour et de justice de Dieu pour sa Création.

### FIG 2022 - DÉSERTS

David MITRANI

Monsieur le Ministre, Madame la vice-présidente du Conseil départemental, chers amis,

Nous venons d'entendre à la cathédrale une brillante conférence sur « les déserts dans la Bible », je ne vais évidemment pas la refaire ici, et en largement moins bon, non plus que les tout aussi brillantes interventions hier soir de Julien BRACHET et de François-Xavier FAUVELLE. C'était passionnant ! Je voudrais simplement insister sur le fait que le désert, dans la Bible, a aussi, et même principalement – à mon avis – un aspect dangereux, et donc négatif.

En effet, l'indifférencié, qu'il soit aquatique, sablonneux ou montagneux, est dangereux par définition, parce qu'il ne présente pas ou plus de repères. Le peuple biblique n'était guère marin, à la différence de ses voisins libanais, et rien ne montre qu'il pouvait se guider par une science astronomique quelconque.

Dès le début de la Bible, le chaos menace la vie par le retour des eaux de l'abîme, lorsque la terre était un « tohu bohu », dit le texte. Le Déluge est l'extrême de ce risque, qui détruit toute civilisation, ou plutôt qui entérine le fait que la soi-disant civilisation a perdu tout repère et ne mérite plus que de disparaître inéluctablement.

Mais je ne parlerai pas plus avant du mythe : c'est bien de nous aujourd'hui qu'il est question dans la Bible, et cela seul a un intérêt ! Nous sommes dans un monde, nous en France, en Occident et alentour, qui semble avoir perdu tout repère, toute valeur, toute capacité à transmettre quoi que ce soit.

Le rappel incantatoire des dites valeurs à tout bout de champ n'y changera rien, hélas : nous ne transmettons aujourd'hui que nos peurs du présent et de l'avenir, notre

haine ou notre oubli du passé. Le peu de sociabilité qui nous restait a été balayé par la pandémie et par la manière dont nous l'avons traitée. Nous ne sommes plus que des individus isolés ne sachant plus qui ils sont, et nous craignons le retour du Déluge, qui déjà s'avance par l'indifférenciation sexuelle, la marginalisation et la ringardisation de la famille, de l'école et de la culture aux yeux des politiques comme aux yeux des générations dont on peut à peine dire qu'elles montent tant la dégringolade est plus vraisemblable...

Loin de moi l'idée que la religion puisse être un refuge, une « arche de Noé » ! La nôtre subit les mêmes assauts que la plupart des autres institutions qui produisaient du sens et de la vie communautaire.

Par contre, ce que la Bible manifeste, c'est que le désert, fût-il mortifère, est aussi un lieu de réflexion, de remise en question, lesquelles peuvent produire un sens nouveau. Certes c'est le lieu de la tentation, le lieu de toutes les corruptions, le lieu de la violence et du suicide autant individuel que collectif. Mais c'est le lieu de la conversion, le lieu dont on peut renaître, le lieu d'où un peuple nouveau peut sortir.

Les eaux de la noyade et du Déluge deviennent alors celles du baptême et de la nouvelle naissance ; la tentation est révoquée par Jésus, le seul par qui la vie nouvelle est possible – c'est en tout cas la conviction de mon Église et de tout le protestantisme !

Sortira-t-il quelque chose de bon du marasme et de la « désertification » que subit notre société depuis des années ? Les réponses traditionnelles ne convainquent plus, le repli sur soi s'autoalimente... Qui donc aura souci du Bien commun ?

Je n'ai pas de réponse politique à apporter ici à cette question. Mais j'ai une conviction intime et forte que Jésus-Christ est le seul Seigneur et Sauveur non seulement des individus, mais aussi des sociétés dès lors qu'on se confie en lui, à plus forte raison au cœur du désert dont lui-même est ressorti vainqueur. Avec lui il faut tenir bon pendant la

marche au désert et regarder ensemble la nouvelle création qu'il nous a promise à tous, le renouvellement de toutes choses.

Je vous remercie de votre attention.

## À VENIR...

### octobre :

- 8 groupe ACAT à 10h30 au Foyer
- 9 culte à 10h30 à Saint-Dié  
école biblique à 10h30 au Foyer  
repas « de rentrée » à 12h30 au Foyer
- 10 initiation à l'hébreu biblique à 14h30 à Senones
- 13 Découverte de la Bible à 20h30 M<sup>on</sup> Ch.-de-Foucauld
- 15 chorale régionale à 10h à Saint-Maurice-Colombier
- 16 culte à 10h30 à Raon-l'Étape  
concert d'orgue à 16h à Raon-l'Étape
- 17 partage biblique à 14h30 à Senones
- 21 conseil presbytéral à 19h au Foyer
- 22 catéchisme à 14h au Foyer
- 23 culte à 10h30 à Saint-Dié
- 30 culte de la Réformation à 10h30 à Saint-Dié
- 31 chorale régionale (Vosges) à 19h30 à Épinal

### novembre :

- 6 culte à 10h30 à Senones
- 7 étude biblique sur les Psaumes à 20h au Foyer
- 11 chorale régionale (lieu à définir)
- 12 formation de prédicateurs à 9h30 à Lunéville  
catéchisme à 14h au Foyer
- 13 culte à 10h30 à Saint-Dié  
école biblique à 10h30 au Foyer, puis repas partagé
- 17 Découverte de la Bible à 20h30 M<sup>on</sup> Ch.-de-Foucauld
- 19-20 synode régional à Arbouans
- 20 culte synodal régional à 15h30 à Audincourt

- 21-24 fabrication de couronnes de l'Avent au Foyer
- 27 culte à 10h à Saint-Dié  
marché à 10h et repas de l'Avent à 12h30
- 28 partage biblique à 14h30 à Senones

### décembre :

- 3 assemblée du consistoire à 9h au Foyer
- 4 culte à 10h30 à Senones  
chants œcuméniques de Noël à 15h à Senones
- 5 étude biblique sur les Psaumes à 20h au Foyer
- 9 prière et chants de Taizé à 19h à la cathédrale
- 11 culte et fête de Noël des familles à 16h à Saint-Dié
- 12 partage biblique à 14h30 à Senones
- 15 repas des anciens à midi au Foyer (date à confirmer)  
Découverte de la Bible à 20h30 M<sup>on</sup> Ch.-de-Foucauld
- 17 catéchisme à 14h au Foyer
- 18 culte à 10h30 à Raon-l'Étape
- 24 veillée de Noël à 18h à Saint-Dié
- 25 culte de Noël à 10h30 à Saint-Dié
- 26 au 4 congés du pasteur

### janvier :

- 1<sup>er</sup> pas de culte
- 8 culte à 10h30 à Senones
- 9 étude biblique sur les Psaumes à 20h au Foyer
- 12 Découverte de la Bible à 20h30 M<sup>on</sup> Ch.-de-Foucauld
- 15 culte à 10h30 à Saint-Dié (Unité des chrétiens)  
école biblique à 10h30 au Foyer, puis repas partagé

**pasteur :** David MITRANI 06 74 45 34 07

[epudf.stdie.raon@free.fr](mailto:epudf.stdie.raon@free.fr)

**Foyer :** 13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges

**Entraide :** Andrée BODAINÉ, présidente 03 29 56 08 02

**Site web :** <https://vosges-meurthe.epudf.org> (en construction)

### temples :

- + 12 rue du Maréchal-Foch 88100 Saint-Dié-des-Vosges
- + 23 avenue du Général-de-Gaulle 88110 Raon-l'Étape
- + quai Jules-Ferry 88210 Senones

### pour vos dons :

« ACEPU Vosges-Meurthe »

IBAN : FR76 1027 8066 0000 0105 4944 069 | BIC : CMCIFR2A

## DANS NOS FAMILLES

### Baptême :

Jules, 2 ans ½, fils de Vincent et Jennifer MARINETTO, de Baccarat, le 14 août à Saint-Dié

### Mariages :

Jean-Laurent COULEAU (fils de Catherine KIENER) et Marie-Astrid POURCHET, le 27 août à Saint-Dié (cathédrale) ; Mickaël HENRY et Magali MASSON, le 3 septembre à Thiaville-sur-Meurthe (église)

### Obsèques :

Mme Claude BAUDELET, née HESSE, 93 ans, le 17 août à Raon-

l'Étape ; M. François REMY, 84 ans, le 23 à Corcieux (cath.) ; Mme Sylviane DIEM, née HERRY, 86 ans, le 9 septembre à Saint-Dié ; M. Michel ANCEL, 89 ans, le 4 octobre à Saint-Dié

**LE LIEN VOSGES-MEURTHE**, bulletin trimestriel gratuit de l'association culturelle de l'Église protestante unie de Vosges-Meurthe, 13 rue Carbonnar 88100 Saint-Dié-des-Vosges

**directeur de la publication :** David MITRANI

**comité de rédaction :** NN.

**photos :** Caroline PRIVAT MATTIONI, Bertrand MEYER, Valérie MITRANI

**imprimé par :** L'Ormont Imprimeur, Hellieule 2, 88103 Saint-Dié-des-Vosges

**dépôt légal :** octobre 2022

**ISSN :** 2493-4089